



**DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACION:**
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 368
:: Redacción, 434 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

Triunfar....

El Partido Republicano Radical ha conseguido ocupar, en la reciente lucha en la provincia, el sitio de más honor. El lugar primero entre los Partidos que dieron al Gobierno la más soberana lección.

Hemos recibido el triunfo con intensa alegría, pero también con la mayor serenidad. No hemos azotado el rostro de nuestros adversarios con nuestras banderas, ni al calor de los entusiasmos salió de nuestros labios una palabra que pudiera herir u ofender. Porque sabemos que sería menguada victoria la que se utilizara para molestar al vencido. Y que es doble triunfo vencer y saber vencer a la par.

Se ha dicho muchas veces que es más difícil saber perder que saber ganar. Y se ha dicho así, pensando en que la derrota desconcierta el ánimo y que el triunfo da derecho a todos los excesos de la expansión. No lo creemos así porque, a nuestro entender, la derrota puede producir, y generalmente produce, ese esfuerzo maravilloso que se llama reacción. Y a la victoria se le abre una seria perspectiva de responsabilidad.

Si ante el fracaso el alma, más pronto o más tarde, reacciona, ante el triunfo medita.

Y eso es lo que queremos decir a los Concejales que, bajo el signo glorioso de nuestro Partido, triunfaron en ese día abriliano y domical.

Piensen que su hora, la de los triunfadores, es más grave que la de los vencidos. Estos, tal vez, se entreguen a la facilísima tarea de destruir; los nuestros deben dedicarse, con devoción sostenida, a edificar. Si están en la oposición, colaborando lealmente, inteligentemente, en la obra municipal. Si son mayoría que gobierna, aprendiendo a la inversa y aplicando con acierto, la lección que en las alturas explican todos los días los que usufructúan el Poder.

No fomenten nunca la enemistad de los contrarios; busquen, por todos los medios dignos, su colaboración.

No pretendan jamás ahogar la voz de los menos, con la imposición arbitraria de los más. Opongan a cada ataque un argumento; a la pasión, que exalta, la persuasión, que convence.

No quieran ser, en ningún momento, eco de rencores políticos, sino vocero claro de aspiraciones nobles. No hagan del Ayuntamiento un resumen de la lucha callejera y baja. Procuren hacerle, no reflejo de enemistades, sino guión de legítimos anhelos.

Si han de destruir, destruyan; pero pongan en la tarea un tino que no se curve al choque de intenciones aviesas, ni se perturbe al contacto de apetencias torpes.

No olviden que destruir es más difícil que edificar; porque la destrucción derrumba intereses o lastima sentimientos. Cuando tengan que atacar algún privilegio pongan en la obra, al lado de la energía, la

ponderación; y sobre la herida que el lastimar causa, la gasa de la justicia que, al besar la herida, consuela.

No favorezcan injustamente al amigo por hundir al adversario; antes traten con justicia al adversario para hacerle amigo; que la amistad ganada por la grandeza del bien, suele ser más leal y firme que aquella que no conoce el contraste con el mal.

Nuestros correligionarios Concejales electos deben dejar a las puertas del Ayuntamiento sus pasiones, para así cumplir más eficazmente sus deberes.

Piensen que los Partidos no se prestigian hundiendo al adversario, sino superándole, si el caso llega, en iniciativas saludables, en virtudes cívicas.

Busquen en los electores la fuente de su autoridad, y en su conducta austera, limpia, inmaculada el sostenimiento de esa autoridad. Las credenciales se rasgan, los bastones de mando se rompen. En cambio, las conductas dignas se ennoblecen. Se ennoblecen por el amor y por el recuerdo popular.

Bien sabido es que hay dos clases de ciudadanos: unos que mueren cuando nacen, y otros que nacen cuando mueren. Aquellos son los que cruzan por el mundo sin pena ni gloria. Los otros son los que dejan a su paso una huella de luz. Que sean así nuestros Concejales. Que a su paso por los Ayuntamientos dejen la señal de su actividad incansante, de su honradez a toda prueba, de su devoción infinita a la cultura, a la República y a la Libertad.

Que fomenten en el pueblo el ansia divina de saber, y hagan de cada hogar una escuela, de cada plaza pública una forja, de cada fiesta una lección de ciudadanía que rompa las cadenas de los esclavos y eleve la conciencia de los libres.

Que corra el agua de la fuente clara por las abluciones del cuerpo, pero también el fluido de la idea para el riego fecundo del espíritu.

Que no falte en ningún hogar el pan de cada día. Que no falte tampoco a ningún alma el manjar de siempre.

Que dejen huella de su actuación. Una huella blanca, luminosa, profunda, imborrable, que canalice en afectos populares los anhelos de las multitudes.

Quienes así no lo hagan o no lo intenten, no harán República; no corresponden cumplidamente a los deseos, que son deberes, del Partido Republicano Radical.

P. Riera Vidal.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica **PALOMINO**
Casa de absoluta garantía.

PUGILATO

Como los pueblos le despreciaron y provincia hubo donde no sacó ni tan sólo un Concejal, insultó a esos pueblos diciendo que son *burgos podridos*.

Antes, en esos pueblos sólo se votaba a quien el que mandaba quería. Y cuando llega una ocasión en que lo hacen libremente, se les injuria.

¿Habrá dicho lo mismo Manuel Azaña si los electores de esos pueblos, con arreglo a la tradición, se hubieran inclinado por los *amos del cotarro*.

La Prensa nos dice que el señor Bugada llevó a bautizar el otro día

dos a esa bandera monárquico-clerical.
¡Que se unan a Azaña y quizá obtengan algo más en limpio!

Nuestro Diputado Ballester, indignadísimo ante la actitud de las minorías de oposición y ante la perspectiva, por consiguiente, de quedarse sin los *enchufes* que consiguió a fuerza de adulaciones y de pasar la mano por el lomo a los Ministros, decía el otro día en los pasillos del Congreso que pronunciaría una conferencia en Pamplona con el siguiente tema: «Yo acuso a Lerroux».

El valor de Domingo Ortega es cosa de risa comparado con el de este hombre....

Después de romanista y más tarde primorriverista, ahora se transforma en acusador de Lerroux.

Por algo se marcha nada menos que a Pamplona. Lo que él se habrá dicho: «Aquí, aquí, a contárselo a San Fermín, que éste no me conoce».

Quesos y Mantecas, CASA DIAZ

En las elecciones del domingo, el Partido Radical obtuvo más Concejales que ningún otro. En muchas provincias, más que todos los Partidos Ministeriales juntos.

Es la más elocuente respuesta a las estupideces que desde el Banco Azul se lanzan a cada momento.

RAPIDEZ

No tengo la menor duda que, si volviera a medirse la velocidad de la Tierra, nos encontraríamos con la sorpresa ya prevista, de que ésta gira sobre su eje con una velocidad mayor que hasta ahora creíamos. Y como consecuencia, el sol, la luna y demás elementos del sistema planetario que prestan sus servicios a la Tierra, andan tan desquiciados como ésta impulsada por el vértigo de sus habitantes.

Se muere cada noche para nacer varias veces a otro día. Al cruzar las calles; por llevar más de una veinticinco en el bolsillo o por tomar cualquier brebaje de los *galvajes*, que los civilizados llaman aperitivos y que nosotros sopetamos con ese estoicismo digno de Sócrates y su cicuta.

Todo se desliza a marcha forzada en esta época que impera el bocado, alterna la boina golferil con el abrigo de *pettit*, y el suntuoso *Renard* y el aire embalsamado de perfumes que cantan todas las poesías bucólicas, huele a gasolina, pólvora y tabaco inglés.

Nadie se acuerda del pasado ni le preocupa el futuro. Vive del presente, mejor dicho, del *día de hoy*, porque mañana ya no sabe qué será ni lo que le traerá.

Desde nuestra casa, ante el libro favorito, entre las personas queridas, oímos las palabras de paz del Sumo Pontífice y los himnos guerreros de los nazis. Nos enteramos antes del resultado de cualquier elección allende los mares, que del estado de salud de algún amigo que vive a unos cuantos metros de nuestra casa.

Surcamos el mar en palacios flotantes con la mismas comodidades que en tierra firme; conquistamos el aire, y en modernas cruzadas se va llegando poco a poco hasta la meta más perfecta. Nos hundimos en las entrañas de la tierra para arrancarle sus tesoros, para edificar o unirlos y conmovérlos con sus trenes impulsados por la fuerza eléctrica.

Nada queda, al parecer, por explorar ni descubrir. Al corazón de las selvas vírgenes llegó la civilización representada por el objetivo heroico y captador. Nos son familiares las danzas rituales de los salvajes, que imitamos con bastante propiedad; las fieras no nos parecen tales fieras, puesto que el caimán chapotea en primer plano junto al campeón olímpico de natación; el león abre sus fauces con la misma «pose» que sonreíría cualquier estrella, y el tigre nos ofrece el mejor de sus saltos, que luce su

piel maravillosa y su línea perfecta *dernier cri*.

Todo parece logrado, todo conseguido; nadie puede ofrecer más ni llegar a más.

Tristemente pensamos—cuando tenemos tiempo—que no es así, que en el mundo existen muchas incongruencias que nadie podrá remediar, que hay una naturaleza salvaje y caprichosa y un poder del «más allá», que cambia a placer el rumbo de los acontecimientos más meditados y previstos.

La ciencia se contradice. Lo que ayer era un veneno para determinada enfermedad, es hoy el mejor remedio curativo. Sobre carbón por todo el mundo y las gentes se mueren de frío. Hay superproducción en todos los ramos; en los mercados es mucho más la oferta que la demanda, y la vida cada día está más cara, y mucha gente pasa hambre.

Presumimos de dominar los elementos, de servirnos de ellos como de una estilográfica, y un día se vuelven airados como cualquier mujer celosa y estruja en los aires esos colosos orgullo y prestigio de una nación; se traga de un sorbo esos palacios flotantes que han hecho del viaje a América una excursión, y ahoga los intrusos de su seno como castigo a su atrevimiento.

Y volvemos a morir cada noche para nacer a otro día, comenzar otra vida, sin que nos sirvan de escarmiento los fracasos anteriores, sólo sugestionados por llegar, correr. Sin saber a ciencia cierta dónde se va, qué se quiere, qué

meta es la designada para alcanzar el triunfo que signifique la normalidad y el descanso.

Es el mundo un eterno laboratorio de ensayos caprichosos o útiles. Conejillos de Indias la humanidad, que poseída de un vértigo loco, se deja hacer experimentos embobada por las promesas del mejoramiento.

Lo terrible del caso es que esto tiene que parar. Pero violentamente. Tragedia grandiosa por su magnitud, en la que tomarán parte todos los pueblos civilizados de la Tierra.

Como el automóvil lanzado a gran velocidad por manos que desconocen su mecanismo, sólo dos cosas le pueden hacer parar: la falta de gasolina o el choque. El gran automóvil del mundo que mueve la esencia de la ambición, es difícil que se pare porque le falta ésta. Hay grandes stoks en todas las ciudades. Sólo podrá parar, pues, con el choque brutal, violento, en el cual perezcamos todos.

Mari-Rosa.

Madrid y Abril 1933.

**Legítimos Bacalaos
Noruega y Tostón
REGULÓN**

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Desequilibrio político

Toda ideología tiene pedagógicamente hablando, su escuela, su método, su campo de experimentación, su convencimiento y su progreso como ciencia racional, que proviene de ideas en cuya adquisición la experiencia es la ocasión y no el origen.

Todo principio regulador de la mente, se efectúa por un análisis en qué apoyarse para empezar a operar, para obtener un producto de la habilidad humana como lógica expresión de las leyes del pensamiento. Y esto es, como el alfabeto de la naturaleza; o sea que la primera forma de la instrucción debe ser la cualitativa, seguida de la cuantitativa, y luego de la comparación de relaciones.

Pero el ciego entusiasmo, el loco deseo y afán de endiosarse, hace que algunos políticos luchen en pro de sus propios errores con las armas de su propio excepcionalismo, en estos días de libertad, de agitación política, de vacilación, de desequilibrio.

Y no es esto lo peor; sino el mal social, que no viendo claro el remedio, no interpreta con claridad; y más que loca, alocada la sociedad, sigue a los hombres que por la emoción de mandar, enredan en el camino del progreso una causa pública que en España por su atraso, necesita la escuela, el método y la experiencia.

Días pasados, leímos todos los que nos interesamos por los acontecimientos políticos, un manifiesto de la Asociación de Amigos de la Unión Soviética, que há pocos días se constituyó para extender por España las conquistas del comunismo.

Por España, donde después de dos años de instalado el nuevo régimen, la mayoría de los pueblos desconocen lo que es la República. En España, donde hay un 75 por 100 de analfabetos inconscientes acostumbrados a las tiranías y al obscurantismo de la Monarquía y del clericalismo, se pretende extender el comunismo, que por su *ilusión de libertad*, exige un pueblo el disfrute de unos bienes que no poseyó nunca, y que tanto el campesino como el obrero tendrán una cosa

más lejos de sí, y es.... la conciencia defraudada del sentimiento social, base de toda sociedad civilizada.

En claro juicio, el sacrificio heroico de los Amigos de la Unión Soviética, no es de oportunidad su empresa. Y si lo sería de afirmación republicana que fué la voluntad nacional, el reaccionamiento del sentido popular hacia su temperamento y hacia su inteligencia por la cultura general del sistema político republicano que afianza las funciones, la libertad, la justicia y el progreso de la vida pública. Ahí sí estarían los políticos en sus funciones; pero las demás, no; por ser peligroso el despertar pasiones donde faltan ideas, razonamientos y libertad de pensar.

Es preciso conocer que la vida nacional languidece al influjo de un derrotismo socialista llevado al pueblo por tolerancia del Gobierno. Es lamentable que en tiempo tan difícil, se presenten a la faz de las multitudes teorías soviéticas, anarcosindicalistas, anarquistas, fascistas, monárquicas, comunistas, socialistas y republicanos en discordia, cuando acaban de oírse los triunfos del nuevo régimen proclamado por todos los españoles, como un renacimiento político de poder y realidad al servicio de la Patria.

No ocurría esto en el régimen aristocrático porque los políticos servían las fuerzas de su política.

Todo lo contrario de lo que ahora ocurre por interpretaciones de confusión; porque la política nacional ha sido monopolizada por el socialismo, con daño a la República; y ahí, el gran desconcierto y perplejidad, que ocasiona el desequilibrio político, que se desarrolla con desconfianza de capital y trabajo, si el espíritu de clases no es garantizado por la alta significación de

ANTONIO LILLO MARGÍAS
AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

HORARIO POLITICO

Veinticuatro millones y medio de habitantes cuenta España. Pues bien; uno solo de esos habitantes deja de creer en la derrota del Gobierno en la pasada lucha electoral. Uno solo: el Sr. Azaña.

Para el Presidente del Consejo de Ministros la jornada del 23 fué, para el Gobierno, una jornada triunfal.

Ante tamaña creencia, ya somos muchos los españoles que nos preguntamos si una ráfaga de locura habrá eclipsado el brillante intelecto del primer Ministro español.

Si no es así, no tiene disculpa una frescura difícilmente igualada en ningún trance político del Parlamento nacional.

Negar que la opinión reacciona en contra del Gobierno, es tanto como negar la luz en la hora encendida del mediodía. Y, sin embargo, el Sr. Azaña niega la luz.

Con una desenvoltura de comadre parlanchina, baraja números y combina votos. Hay que rendir homenaje de admiración a ese hombre que deja a los grandes prestidigitadores muy atrás.

Ya no sabemos si calificar la actitud del Sr. Azaña de irónica o de burlesca. Ya empezamos a dudar de si algún espíritu derechoista lo habrá ganado a su causa para hacerle la propaganda más eficaz. Porque a este paso, es evidente que la ola antirrepublicana avanza con alarmante expansión. Jamás podían soñar los monárquicos en obtener el 30 por 100 de los sufragios en una lucha electoral.

Eso, por lo visto, no le dice nada al Sr. Azaña. No le dice nada tampoco a una mayoría que pasa por todo con tal de gozar las delicias del Poder.

Las minorías republicanas de oposición siguen, impertérritas, en su plan. Es inútil que el Gobierno, con maniobras a la antigua usanza, quiera quebrar esa oposición. Aparenta, de una parte, desdenarla; pero, en realidad tiene, fundadamente, que temerla, porque esas oposiciones son la voz del país que acusa. Que acusa al Gobierno de haber desorganizado las fuerzas económicas y espirituales de la nación. Que pregunta dónde está aquella alegría de los días triunfales, aquel tesoro de ciudadanía que puso en sus manos una revolución ejemplar.

El Gobierno ha perdido la batalla y no sabemos si podría decirlo que Francisco I al comunicar a su madre la derrota de Pavía.... «Todo se ha perdido menos el honor».

Las minorías republicanas de oposición seguirán cumpliendo, sin desmayo, su deber, y uniendo su noble inquietud a ese enorme interrogante que el pueblo eleva por encima del Gobierno y del Parlamento en espera ansiosa, apremiante, de una satisfactoria contestación.

ese conglomerado de hombres capacitados para llevar a las masas el entusiasmo republicano, que palpita en las entrañas del pueblo.

A la República española interesa el progreso, la libertad, el trabajo, la conquista de un seguro porvenir; y esto es lo que debe fomentarse por ser la aspiración común de la política que significa reformas de orden, actividad, moralidad y garantía. Ideales y entusiasmos se definieron con un carácter severo de vocación política con la proclamación de la República; que al analfabeto le abre las puertas del saber, al esclavo del caciquismo le da libertad, y le da un Parlamento del pueblo para, que con el pueblo, sea el redentor de sus males, de injusticias y miserias. Y en esa elevación, si no ha llegado al camino del progreso, al valor absoluto de la realidad, ha sido por el socialismo que ha perturbado la tranquilidad y la conciencia nacional con sus teorías; que han impedido el acceso al área de la lucha de los republicanos por la República.

No es ningún avance el extender por España teorías comunistas, como tampoco lo es el cultivar el socialismo; porque la ley empírica del vivir consciente, ha de hacerse por generaciones de pueblos fuertes; y a nuestro pueblo debemos guiarle en las sabias teorías de la República uniéndole al progreso ciudadano, a la felicidad social, por el nivel moral de la política republicana, para que de generación en generación, formemos legítimamente un pueblo fuerte.

La ciudadanía, estriba principalmente en el juicio claro, en la resolución serena y en el sacrificio heroico por la renovación; y precisa de momento encumbrarla en el convencionalismo político de la República, de suprema utilidad a la fuerza progresiva de la nación, sin violencias equívocas, que por falta de comprensión se lleva a la ciudadanía a un fracaso lamentable, que puede llegar a un atropello cívico, sin seguridad ni fuerza de interés público.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

Las elecciones en la provincia

TRIUNFO DE LA REPÚBLICA DERROTA DEL GOBIERNO

El resultado de las elecciones del domingo ha confirmado nuestros pronósticos. Quienes están en directo contacto con los pueblos, sabían de antemano que el resultado habría de ser favorable al Partido Radical, el Partido que, no obstante las injurias gubernamentales, es la esperanza de la República.

Hemos obtenido más puestos que ningún otro partido, más que los juntos representados en el Gobierno del fatídico Azaña y ello nos enorgullece por cuanto demuestra claramente cuál es el sentir de la opinión. Porque no hay que pensar que nuestro triunfo ha sido posible debido a las características de los pueblos afectados por la elección parcial, injuriados por el despota Azaña en un arranque de despecho, ya que, de haber triunfado el Gobierno en ellos, la expresión injuriosa se habría trocado en alabanza desmesurada.

No. Estamos seguros que el triunfo habría sido igual de ser generales las elecciones. El sentir de esos pueblos rurales es el mismo en toda España. En ninguna parte se vierten ya juicios favorables al Gobierno. Todo el mundo le repudia. Y la nación, desde luego republicana, vuel-

ve los ojos hacia el Partido histórico en además de auxilio para salvarse de la hecatombe a que es conducida por un conglomerado de egoístas y audaces, carentes de sensibilidad política y sensibilidad moral.

El Gobierno, no sólo en nuestra provincia, sino en todas, fué derrotado. El ensayo no ha podido ser de resultados más trágicos para quien le planeó. Y de nada sirven subterfugios que de antemano anunciábamos pretendiendo transformar hechos concluyentes y definitivos. Los electores dijeron al Gobierno que estaba. Pero lo que hubiera servido de banderín de enganche al haber triunfado, es considerado como un incidente sin importancia. ¡Y a vivir!...

No decaerán nuestros ánimos por eso. Nosotros todos los radicales, los de la provincia por nuestra parte, continuaremos la lucha entablada, contra un Gobierno cadúco que nos lleva a la ruina, y conquistando nuevas posiciones para el porvenir.

¡Radicales de la provincia! Cumplisteis con vuestro deber. Continúa por ese camino, que al fin se nos tendrá que hacer justicia reconociendo todos que somos el verdadero sostén de la República y que sin nosotros ésta no existiría.

¡QUÉ MONOS!

Clericales, y basta

No gustamos de hacer la propaganda a nadie, y menos a quien demuestra en forma descocada ser ese su deseo. No somos tan estúpidos que vayamos a conceder beligerancia a las primeras de cambio a quien comienza por no saber merecerla.

Concretémosnos, pues, a decir, que en cierto lugar de la Mancha, frecuentado íntegramente por clérigalla, por esa clérigalla que no duerme pensando en la posibilidad feliz de que un buen día cambien las cosas tan radicalmente que sea posible la vuelta del Cardenal Segura y su amigo, en ese lugar—repetimos—se ha hablado de nuestro órgano periodístico. Se ha hablado largo y tendido. Y no para nada bueno, lo cual nos congratularía, puesto que de gente de tal jaez sus censuras nos satisfacen, si no fuera porque se trata de algo que roza la seriedad de algunas personas respetables para nosotros, y que jamás han tenido con nuestro periódico otra clase de relaciones que las

usuales cuando se trata de correccionarios.

Los Jesuitas tienen buenos emisarios. Pero esta vez, el soplón no cumplió bien el encargo. Créannos los defensores del ex Rey y de Segura. Deben despedirle.... sin abonarle la gratificación.

En nuestro periódico nadie, hasta la fecha, entiéndase bien, nadie a excepción de los cinco modestos fundadores, que antes de empezar aportaron una cantidad, modesta como ellos, ha hecho frente a ningún déficit de nuestro órgano. Y las personas que en ese lugar se mientan, son lo debidamente correctas y decentes para no llegar a hacer a nadie la injuria de ofrecerse a saldar un déficit, a dar unas pesetas, exigiendo de antemano un cambio de táctica en la orientación de un órgano de partido. De eso sólo son capaces los que rezan al tenebroso Arzobispo que violentamente hubo que echar de España, y del que si bien no hablamos ya como antes, es por razones de buen gusto, porque.... ¡quién se acuerda de semejante ente!

De la Iglesia y de sus Ministros hablaremos cuando su actuación se salga de los límites que le son señalados, y sin cortapisas de ningún gé-

nero, pues ¿qué es lo que se han llegado a creer los seminaristas de Toledo?

Consulten por telégrafo con el amo y quizá les indique la conveniencia de no tirar por ese camino; otra cosa es ir de nuevo derechamente al foso, de donde quizá no fuera posible salir ya por los siglos de los siglos, amén.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.

Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

Azaña es el primer derrotado el domingo. Azaña, prestigio hecho por una Prensa de empresa, que ayer se ponía a los pies del Dictador y hoy elogia desmesuradamente, sin querer conocer los límites que impone el decoro, al autor de «La corona»; Azaña, el genio que quiere sacarse una República de la cabeza, mixtificándola y desfigurándola horriblemente, ha sido el gran derrotado el domingo. Derrotado en su soberbia y derrotado en su particular concepción absurda y caprichosa de la República.

La opinión le ha señalado a Azaña el camino de la retirada.

COSAS DEL MUNICIPIO

De ello no hacíamos mención en nuestro número último; pero no quiere decir que lo ignoráramos. Sabíamos la orden dada por un Concejal socialista concerniente a la dimisión que había de presentar el Sr. Arroyo de su cargo de Teniente de Alcalde, para el que fué elegido en la anterior sesión.

La misma noche en que la votación se efectuó, vióse ya que la tendencia de los socialistas, se orientaba en el sentido de hacer partícipes de su despecho a los radicales socialistas, los cuales no han llegado a comprender todavía la inconveniencia de estar supeditados a lo que esos señores ordenen y manden, ya que, tarde o temprano, habrán de romper esos lazos, puesto que los socialistas, en todos los órdenes, sólo van a lo suyo y para nada tienen en cuenta los intereses políticos de los demás.

El Sr. Arroyo dimitió, y casi nos atrevemos a asegurar que no por su gusto. Pero, allá penas. Quizá algún día lo lamente al comprobar que hizo el juego a quien nunca ha de agradecerlo.

Se ha dicho ya con insistencia, y de ello nos hicimos eco en alguna ocasión, que los socialistas no saben perder. Y es verdad. Como la suerte les favoreció en un momento dado y todo les vino de cara, se han acostumbrado a lo bueno, y ahora que el horizonte amenaza para ellos tormenta, ante un ligerísimo amago se suben a los cerros de Ubeda. ¡Hay que ver cómo se piben, señores!...

Llegó el turno a un dictamen de la Comisión de Arte. Hubo discusión, y de la discusión pasó a la votación. Total, que esta vez ni los radicales socialistas hicieron caso de sus jefes y se quedaron los socialistas solos. No tuvieron éstos resignación y pronunciaron algunas frases airadas y de mal gusto. Tanto peor. Ello demuestra lo mal que les sienta el que los republicanos se pongan de acuerdo para algo que a ellos no les convenga.

Hubo una moción de nuestro amigo Aldaravi, en la que pide se realicen las obras municipales por administración y no por concurso, salvo los casos exceptuados por la ley. La pretensión se funda en que la escasez de trabajo induce a muchos obreros a concursar en condiciones desventajosas, al extremo de no poder a veces los modestos contratistas hacer frente a los gastos.

No está mal el propósito, pero eso mismo debiera hacerse en otros órdenes, prescindiendo de esos concursos que mucho tienen de ridículo, como, por ejemplo, el que hemos visto anunciado de unas cartulinas cuyo coste quizá no exceda de unas cien pesetas.

Comprendemos que esto es consecuencia de una cuestión personal, pero por prestigio del Ayuntamiento no debe descenderse a ese terreno.

Y sobré todo, que convenir en que no deben celebrarse subastas para aquellas obras cuyo coste no exceda de diez mil pesetas y al propio tiempo anunciar un concurso para una cosa que vale ciento, nos parece poco serio.

Nuevamente púsose de manifiesto el conocido sistema adoptado por los señores que rigen el nuevo Hospital. Las basuras procedentes de aquel establecimiento se depositan en cualquier lugar de aquellos alrededores, sin mirar que por allí hay vecinos a los que se perjudica. La Diputación, que se ha gastado más de tres millones en el Hospital, carece por lo visto de fondos para habilitar un medio mejor que el adoptado para ese menester.

Claro que eso ocurre porque el Alcalde quiere. Son los inconvenientes de ser Juez y parte en determinados asuntos.

Eso debe terminar de una vez, porque es un peligro para la salud pública. Y si la Diputación se resiste, pues nada, que el Abogado del Ayuntamiento informe y que este señor se las entienda con el Abogado de la Diputación.

Y.... ¡a ver qué pasará!...

Atendiendo a la festividad del próximo lunes, la sesión correspondiente a este día fué celebrada el viernes.

Hubo en ella una nota de extraordinario interés que ya comentaremos detenidamente. El Sr. Martín Tapia puso de manifiesto que había causado baja en el Partido Radical Socialista y se declaraba republicano independiente.

Este mismo señor fué elegido intrínsecamente, por no reunir los votos suficientes, cuarto Teniente de Alcalde.

Aguila.

CARPINTERÍA

Puertas, ventanas. Grandes existencias. No comprar sin ver modelos y consultar precios en esta Casa.

Santo Domingo el Real, 4
TOLEDO.-Teléfono 478

EN EL CENTRO RADICAL

Una conferencia del ex Gobernador Sr. Izquierdo Jiménez

El jueves, y ante una concurrencia que por completo llenaba el salón y patio del domicilio social del Partido Radical, se celebró la conferencia organizada por la Juventud, en la que D. Enrique Izquierdo Jiménez, ex Gobernador de Tenerife, desarrolló el tema siguiente: «Trayectoria histórica del Partido Republicano Radical».

Saludó a los radicales toledanos, agradeciendo la deferencia de la Juventud para con él, y elogiando la

Retazos de un crepúsculo

La baía de un lucero
ha herido al Sol, que huye,
empapando de sangre
las nubes.

Los montes han vestido
mantos de Nazareno
con la malva de todos los campos
para ir al entierro
del Sol.

El río es una cola de pavo real,
y en ella,
del cirio funeral
de metal,
de la primera estrella
se retuerce el fulgor,

Con su cara de luna
y sus barbas de nubes de plafa
se acerca la noche...

¡Silencio, que canta
entre los carrizales
ruiseñor!...

—¡Tú no estás!—

El susurro del río,
el croar de ranas...

Por la comba del cielo
las notas del pájaro van...

M. Salamanea Rosado.

presencia de las mujeres, que en gran número asisten al acto.

Entra de lleno en el motivo de la conferencia, remontándose a los tiempos en que España gemía bajo el nombre de una Monarquía constitucional, a cuyo fondo sólo se veían grupos de esclavos. Los Reyes sonreían, sonrisas que se forjaban en la ruina del pueblo español.

Hace historia de la actuación de Lerroux en Barcelona y de su labor republicana en el transcurso de muchos años, añadiendo que sin el Partido Radical la República hubiera sido imposible. Lo sería, lo es y lo será. Historia detenidamente el proceso revolucionario y las incidencias ocurridas hasta llegar al 15 de Diciembre, señalando el hecho de que los principales elementos se preocupaban más de anular y destrozar a Lerroux, que de traer la República. Refiere interesantes anécdotas, de algunas de las cuales fué protagonista el orador, ya que en el hecho revolucionario tomó parte activísima.

Dice que los socialistas, el 15 de Diciembre, dieron contraorden y traicionaron la República. No será la primera vez que lo hagan. Detalla concretamente la culpabilidad de un alto personaje político, al que se debe que Galán y García Hernández fueran fusilados, y dice que los socialistas no querían decirse a hacer la revolución hasta no tener las garantías de que el movimiento había de triunfar y hasta no saber las carteras que se les asignaban.

El orador hace mención de los principales hechos acaecidos, dando detalles inéditos que causan verdadera sensación en el auditorio, y refiriéndose al Sr. Azaña, dice que se trataba de un intelectual sin historia, al que los radicales de Valencia, por imposición de Lerroux, le regalaban un acta. La prueba está en que sólo ha sacado tres concejales en las elecciones últimas.

En un momento que Lerroux pudo encargarse del Poder, se lo cedió al Sr. Azaña, para evitar que las diferencias con los socialistas se ahondaran. Más tarde, no obstante su conformidad manifiesta de que los socialistas no debían gobernar, traicionó a Lerroux y a la Alianza Republicana uniéndose a ellos.

Refiriéndose a la cuestión religiosa, dice que los radicales somos laicos, pero no sectarios. Laicos de verdad, no farsantes como los ministeriales.

Los radicales—dice—harán un pueblo laico, donde el respeto sea para todos, transformando además la República, hoy país salvaje, donde los hermanos se matan, ensangrentando y deshonrando el régimen.

Creemos que el juicio y buen criterio de todos se impondrá, corriendo las aguas parlamentarias por su verdadero cauce, haciendo entonces labor positiva y eficaz en beneficio de España. Lo contrario sería hacer el juego a los otros, y esto no debe ser. No hagamos nada para que conciben esperanzas que no se han de realizar. Se marcharon para no volver jamás; no son necesarios.

Pregunta que quién puede ofrecer más garantía, si quien ofrendó, toda su vida a la República o quien pululaba por la provincia de Toledo pidiendo votos clericales para obtener un acta monárquica.

No somos enemigos de los socialistas, sino del Socialismo—dice—. Fundamenta el por qué y expone lo ocurrido en Alemania, Inglaterra y Dinamarca con ocasión de gobernar los socialistas y consecuencias que ello ha traído.

Cita el caso de Francia, donde los socialistas, por ser patriotas antes que nada, renuncian al Poder, y menciona también la experiencia de Rusia.

Compara la actuación de los gobernantes con la de Primo de Rivera. Caminan con la misma estulticia e inconsciencia que aquél.

Habla de la obstrucción de las oposiciones. Todo es lícito dentro de la ley. No lo es cuanto a la ley se opone. Tal es la Ley de Defensa de la República, votada en un momento en que el Presidente del Consejo decía que ésta peligraba. Después ha dicho muchas veces que no hay tal peligro, pero la ley dicha continúa en vigor.

Termina el orador diciendo que los radicales defienden la República con el corazón y con el cerebro, pero si esto no bastara ante el peligro de una Dictadura, llámesese socialista o como se llame, saldrían a la calle con un fusil en la mano y con la Constitución en la otra.

El Sr. Izquierdo Jiménez, que en el transcurso de su vibrante y enérgica peroración fué interrumpido constantemente por los aplausos, recibió al finalizar una calurosa ovación que duró varios minutos.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

POSTALES DE PRIMAVERA

XVIII

Ni odios, ni rencores; cordialidad.

Cuando estas líneas vean la luz pública habrán terminado las vacaciones parlamentarias, y otra vez, si antes no se ha llegado a una cordial inteligencia entre la mayoría y las minorías que constituyen el grupo obstruccionista del Parlamento, se volverá a la lucha, al forcejeo, tal vez al ridículo individual o colectivo.

¿Habrá acuerdo? Surgirá alguna fórmula de avenencia? Es posible, y así lo deseamos en beneficio de la República, del régimen parlamentario, de todos. En ello va la tranquilidad espiritual de los republicanos, que es como si dijéramos de España. Pero si se obstinan en creer que la opinión está a su lado y como consecuencia de esto siguen aferrados al banco azul, convirtiendo su error grande en artículo de fe, las minorías que hacen la obstrucción, entre las que se encuentran los verdaderos republicanos, los históricos, los de siempre, no los del 14 de Abril, tendrán que pensar en otro medio más eficaz que la obstrucción para lograr lo que pretenden, medio que podrá ser la retirada del Parlamento, quedando éste convertido en Asamblea consultiva, como aquella que creara Primo de Rivera.

Creemos que el juicio y buen criterio de todos se impondrá, corriendo las aguas parlamentarias por su verdadero cauce, haciendo entonces labor positiva y eficaz en beneficio de España. Lo contrario sería hacer el juego a los otros, y esto no debe ser. No hagamos nada para que conciben esperanzas que no se han de realizar. Se marcharon para no volver jamás; no son necesarios.

Uno de antaño.



Nutridas colecciones editadas, especialmente para bibliotecas infantiles.

Condiciones máximas de economía.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES

BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de **Anís PROA**

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGULÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE
en la CUESTA PORTUGUESES

Granja "La Bóveda"
en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor.

Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y ésta es la mejor propaganda.

Establo propio en Palomarejos

SUCURSAL: COLISEO, 5 y 7.-TOLEDO

Lo que ocurre en la provincia

Desde Barcelona.

Baño de civismo.—De Torrijos partimos en recorrido electoral llenos de fe en nuestro ideal republicano radical, y el recuerdo constante de dicha jornada, perdurará en mí, como lección política preñada de civismo, consciente, sereno y valeroso, espíritu patriótico, cuyos latidos febrilmente sentíamos repercutidos en nosotros mismos, contagiados del fervor como lo demostraban en los pueblos nuestros amigos radicales, haciendo relieve de ciudadanos que, mirando su patria chica, laboran su España grande: En Carriches el buen amigo Guillermo N. En Erustes el inteligente Maroto, todo comprensión. En Otero D. Pablo Mased, gallardamente enfrentado en titánica lucha, sus amigos llenos de valor, se miran en el espejo de tan hidalga conducta y fielmente le imitan. Aldeanecabo. No olvidaré jamás el ciudadano estanquero que, emocionado del tiempo, nos decía: «Yo seré el Alcalde, el primer Alcalde radical de mi pueblo y seré Alcalde, como dice Riera quiere que sean los Alcaldes, de corazón, republicano de verdad»; en su ingenuidad era admirable oírle, su palabra cálida, llena de unión al régimen republicano, reconfortaba y daba aliento a nuestra fe radical. En Paredes, sentimos latir el entusiasmo decisivo de la mujer, infiltrando en los hombres la decisión, si bien firme y serena; resuelta sin reparar en fin a conseguir el triunfo, a desterrar del pueblo como ellas dicen, las ideas malas; no queremos socialismo, eso no sirve nada más que de regañón en los pueblos; en su sencillez, qué verdad más grande dejaban caedada de la realidad del trágico vivir en los pueblos por culpa de un socialismo ful, capa de encubrimientos punibles. Eufusivamente felicitamos a D. Mariano García, Presidente del Comité Radical, haciéndole encomio de su gallarda actuación que nos hacen concebir en un porvenir brillante en esta zona de nuestro querido Partido Republicano Radical.

He relegado para último término, el ensalzar como merecen serlo la brillante actuación, la fuerza de voluntad, lo espontáneo y decisivo de su propósito, Torrijos se eleva y se agiganta ante el Partido Radical, por el ejemplo de estos hombres, que en su modesta posición saben gestar hechos elocuentes de decidida actuación que plasman en su día en laborar un fuerte núcleo republicano de sólida y arraigada doctrina radical, en tierra torrijéna. Fernando Casado, ese puñado de nervios todo dinamismo, todo corazon y amistad franca llena de desinterés en todo lo que fija su cariño, rica imaginación ligada a un conocimiento muy documentado de la vida de luchador, que con ella siempre bravamente, esquivó sus zarpazos, insustituible en elecciones, constituye para el Partido Radical, un valiosísimo elemento. De los entusiasmos de Manuel Rodríguez, Angel González y Enrique Pacheco, su seriedad, prestigio, valía, su sereno proceder de hombres de temple de alta dosificación viril, son en Torrijos y su zona, los sólidos puntales, mejor dicho, los firmes sillares de granito que sustentaran el asentamiento del grandioso Partido Radical en esta comarca, del que barán su aval y más firme garantía, la solvencia moral ciudadana de estos cumplidos caballeros republicanos. A las dos de la madrugada, arribamos a Toledo como corolario de un deambular constante todo el día por esas carreteras, y llegamos a participar de la alegría y goce de nuestros correligionarios, ante el rotundo triunfo en las elecciones del Partido Radical, a la cabeza de todas las organizaciones políticas, brillando con potente reflejo en toda la provincia de Toledo: Solicitantes atendidos y agasajados, gracias cumplidas a todos, que al hacerlo efusivamente a D. Pedro Riera, deseamos hacerlo extensivo a todos los presentes en el Comité Radical en la madrugada del domingo, en la que yo, neñito de la política, recibí en la para mi memorable jornada el baño de civismo, que unido a mis reservas natu-

rales, formarán mi caudal de ciudadanía dispuesto siempre a ofrendarse por la causa del Partido Republicano Radical.—Cardassay.

De Orgaz.

En las elecciones municipales celebradas el pasado día 23 en esta localidad, para la elección de los once Concejales que han de constituir este Ayuntamiento, resultaron triunfantes los señores siguientes:

D. Dario Benito, de Acción Popular; D. Eusebio Mora, de idem; D. Esteban Bravo, de idem; don Emiliano Peces, de idem; D. Restituto Morales, de idem; D. Tesifonte Condado, de idem; D. José Sánchez Mayoral, Republicano independiente; D. Victoriano Jiménez, id.; D. Julián Mora, Radical; D. Valentín Garoz, de idem; D. Víctor Abel, idem.

Estas elecciones, en las que no hubo la más insignificante propaganda de mitin público al cuerpo electoral, se caracterizaron, por el noble proceder y el respeto a la pureza del sufragio por parte de radicales e independientes.

Aquí no sonó la star, ni tuvo que intervenir la autoridad, porque los partidos republicanos que contendían con Acción Popular, tienen como lema el perfecto orden, prefiriendo ser atropellados y vilipendiados, antes que dar motivos para la más insignificante alteración del orden público. A la razón de la fuerza, antepone el la fuerza de la razón.

Las secciones masculina y femenina de Acción Popular, sobre todo esta última, movilizaron sus milicias 24 horas antes de la votación y, aprovechándose de la incultura política de la mayoría de los electores, a unos, esgrimiendo el problema religioso y a otros, con amenazas de diversos órdenes, los llevaron a votar, en su mayoría engañados o amedrentados.

Por ello, la insignificante votación obtenida por los republicanos radicales e independientes, constituye un resonante triunfo moral, con respecto a la gran mayoría de Acción Popular.—T. B. O.

Comité Provincial del Partido Radical

A los Comités Radicales de la Provincia:

Este Comité Provincial saluda efusivamente a todos los locales y a sus afiliados, muy especialmente a aquellos en cuyas localidades se han verificado elecciones municipales el día 23 de los corrientes, y a la vez que les envía su más calurosa felicitación por el brillante éxito obtenido, les anima y recomienda continúen como hasta aquí, laborando incesantemente por nuestra causa, que es la de la justicia, y a ésta debida, se restituirá España a su posición de nación privilegiada, donde todo sentimiento liberal tenga su respeto y libre expresión.

Las enseñanzas extraídas del resultado electoral, evidencian que nuestro Partido es el que mejor y más completamente traduce el sentimiento patrio, y esto se demuestra con la superioridad de sufragios obtenidos en relación a los demás partidos republicanos, pudiendo decirse, sin hipérbolos, que el pilar más firme que sostiene la República española, es el Partido Radical.

Aprovechen todos esta lección, amigos y adversarios, y dando de lado a las pasiones menudas y a todo lo que sea personalismo, acomoden su conducta a servir principalmente los intereses patrios, y, si quieren hacer de la República fortaleza inexpugnable, sigan las enseñanzas y la táctica del Partido Radical, que no tiene apetencias ni egoísmos, y se ha dedicado siempre y dedicará su porvenir a servir al país.

EL COMITÉ

NOTA DE SECRETARÍA

Con motivo de haberse enviado por este Provincial hace algún tiempo, impresos para en su día proceder a la formación de un fichero político de esta provincia, ruego a todos los Secretarios de los respectivos Comités locales, procuren no demorar por más tiempo el envío de los mismos, inscribiendo en ellos cuantas renovaciones de Ayuntamientos y Directivas se hallan verificado durante estos dos últimos meses. A aquellos que lo cumplimentaron a su debido tiempo, he de hacerles constar la necesidad y urgencia de que remitan los nuevos Ayuntamientos, haciendo constar nombres, cargos y filiación política de cada edil.

El Secretario,
A. Reig.

Correspondencia.

Navalmorales.—Sr. Mendiguchía. Recibida 13,80 a las que damos debida aplicación según su carta del 21. Comunicado a VANGUARDIA sus deseos.

Santa Cruz de la Zarza.—Sr. García Piqueras. Recibida carta y giro. Hoy mandamos reglamentos a Gobierno. Todo está bien. Espere nuestras noticias. Saludos.

Sartajada.—Sr. Díaz. Recibida la suya del 23 que agradecemos y tomamos nota. Saludos.

Borox.—Sr. López. Recibida la suya día 24. Le felicitamos. Urge envíen 52 pesetas, legalización ese Comité. Los reglamentos pendientes aquí.

Camuñas.—Sr. Escibano. Recibida la suya del 24. Muy agradecidos sus datos. Sabe cuenta con nuestra amistad más franca y sincera. Saludos.

Buenaventura.—Sr. Corriendo. Recibida carta sobre elecciones cuyos datos

agradecemos de veras. Nuestro saludo más cordial para todos.

La Guardia.—Sr. Fernández. Recibida su carta día 23. Muy agradecidos por sus datos. Saludos.

Viso de San Juan.—Sr. Ibañez. Recibida la suya día 24. Le felicitamos por triunfo. En breve enviaremos libros. Saludos.

Val de Santo Domingo.—Sr. Rodríguez. Muy agradecidos a su atención de envío de resultado elecciones.

Puerto de San Vicente.—Sr. Hidalgo. Recibida su atenta sobre elecciones. Le felicitamos y nos felicitamos. Saludos.

Lagartera.—Sr. Moreno. Recibida su carta día 20. Se tomó nota de su contenido por si hubiera sido necesario. Saludos.

Cervera.—Sr. Gascón. Recibida la suya día 19. Le felicitamos por sus deseos de organización rápida de ese Comité. Esperamos documentación. Saludos.

Quismundo.—Sr. Castillo. Urge el envío de las 37,50 pesetas, para completar legalización ese Comité.

Corral de Almaguer.—Sr. Carrero. Pendientes reglamentos hasta que envíen 52 pesetas, importe de los reintegros.

GRAN EXPOSICIÓN

Los mejores muebles. Los más baratos, Visítala
Casa GAMERO
Aljibes, 20 - TOLEDO : Teléf. 478

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

DESPACHO DE CARNES:

Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.
Idem pierna 4,00 »
Paletilla y collada. . . 3,50 »

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Sembradores de la vida.

¿De dónde vendrían aquellos hombres que alegremente cantan coplas de la región formando la caravana carros y caballerías? El tintillar de las esquillitas, el chirriar de los carros y el chocar de las herraduras con la grava de la carretera se asemeja al ruido inarmónico producido por los instrumentos destructores de la música llamados «jaz-band». Parece ser vienen de romería; pero no, no vienen de romería, ni de las fiestas que la aldea vecina celebra todos los años, ni de las ferias tradicionales de mercar las acémilas en que cabalgan, cambiar o vender, no; ellos no son tratantes ni poseen fajos de billetes; muchos no saben siquiera del color que son. Si nos fijamos bien veremos que en vez de moza a la grupa lo que llevan son aperos de labranza y en lugar de lucir limpia blusa y pañuelo al cuello de tantos colores como el Iris, visten mugrienta y rota chaqueta de pana, y a manera de collar, hecho dos o tres nudos, un trapo ennegrecido por el sudor y el polvo, haciendo las veces de dique para no dejar a éstos deslizarse por la espalda.

¡No sólo se suda en la canícula! Estos hombres, los hombres del campo ponen tal ardor en sus trabajos que también en el invierno

gruesos goterones surcan sus mejillas—calcínadas por el sol abrasador en los meses de la siega—al abrir la tierra con toda la ciencia que su rudeza les permite para observar, investigar e injertar y recoger de sus entrañas el mayor y mejor fruto posible. Ellos vienen, aunque alegres y cantores, de abonar el campo con parte de su vida, de dejar en él las energías de sus brazos y la humedad de sus gargantas entre barbechos y arbustos y en atezar el arado ahondando lo más posible, haciéndola exhalar quejidos de dolor a la tierra, a esa tierra que todo lo da y de quien todos somos tributarios forzados, ¡principio y fin de todas las cosas! y entre silbos, tonadillas y juramentos.

Pero sus fuerzas aún no se han agotado; son jóvenes y fuertes; todavía, a pesar de la jornada, corren como lebreles detrás de la presa que, entre curiosa y asustada, salió del escondrijo al sentir los pasos de los caminantes, e invitan y se solazan con los gorjeos de las aves cantoras que presagiando la arribada de la primavera, lanzan sus arpegios entre las desnudas ramas de los árboles.

Al coronar la colina se dilatarán sus pulmones a respirar las fragancias de los pinos que allá a lo lejos se divisan, retadores, extendiendo los brazos por doquier y saludarán con la más dulce, y suave de las sonrisas—con la misma que se despiden en las alboradas—al hacinaamiento de casas que no por ser

Pobres dejan de ser limpias sus intenciones entre las cuales se encuentran la de la madre, la de la novia y la del amigo y, sobresaliendo de todas, estos tres edificios: Escuela, Ayuntamiento e Iglesia. La Escuela, donde les enseñaran en su niñez a semiaprender las primeras letras y a escribir entre borrones los palotes más elementales, el Maestro de nievas y luengas barbas a quien siempre acompañaba un báculo rudimentariamente labrado; en su bella misión no pudo hacer más; los rapaces asistían lo más tres o cuatro veces por semana a las clases; la mayoría de las mañanas con sus correspondientes tardes habían de ayudar a los suyos en las faenas campestres. Este fué el motivo porqué a los once o doce años dieron casi todos por terminado el aprendizaje.

El Ayuntamiento, donde un día florido y hermoso, un día de primavera, ayudaron con sus votos al advenimiento de la República de la que son tenaces defensores y avivaron la marcha del Borbón cobarde y ruin, que ni quiso ni supo defender el Estado español de las garras dictatoriales primorriveristas.

Y, el tercero, apuntando a las nubes sus pararrayos, la Iglesia, lugar que visitaron dos o tres momentos en los veinticinco, treinta, cuarenta, cincuenta años de existencia; al bautizarles y recibir la primera y última comunión los célibes y al unirse a la amada los casados. Los que están en visperas

RECUERDO

¡Los toldos del Corpus Christi!

Viejos toldos centenarios que no os respetan los años, y engalanásteis Toledo en muchas fechas de antaño.

Dísteis sombra y alegría un día tan solo al año, inspiración al poeta...

¡Que recordará en hogaño!

Sois toldos de hilillo de oro... Pues lo dábais poco a poco a la humilde costurera... y ¡estáis muriendo en el Zocol!

No se calcula el valor de lo que podréis valer; socorristeis al obrero que bien claro es de saber.

Relicario habíais de ser por lo que a Toledo dísteis, que al contemplaros dirá: ¡Los toldos del Corpus Christi!

Joselojo.

MUEBLES

Jacobinos, Chipendales, Renacimiento, los que presenta la

Casa GAMERO

Visítala Exposición:

Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478

CASA LÓPEZ

44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Víctor Sánchez Beato

Sucesor de Cirilo Ormachea
CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO
Telegramas: SANCHEZ-BEATO
Cuartos de baño completos, 315 ptas.
La casa más surtida en Ferretería y Bateria de cocina.

CEMENTO "ISLAND"

ES EL MEJOR Y MAS BARATO
Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.
TOLEDO

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.

PALOMINO

Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Café-Bar Toledo

Especialidad en MARISCOS

ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95

Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afetar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

ZAPATERÍA

Juan Prieto

Especialidad en la medida.
Construcción manual
PRECIOS MODERADOS



Comercio, 31.
TOLEDO

Díaz

ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO

Portugueses 6.-Teléfono 516.

Gran Tintorería al Vapor

Félix Pascual Martín.

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.

TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS



Dirección, Redacción y Administración: PLATA, 7 (Centro Republicano) Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 434. Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

¡Chis... pazos!...

Enhorabuena. Señores ministeriales: os felicito y saludo; fué un éxito el del domingo catorce y rotundo. La opinión ha respondido conforme a vuestros deseos, sólo que lo hizo al revés y os ha enviado a paseo. «La opinión está conmigo» dijo el reformista Azaña, sin fijarse en que a la gente cien veces no se la engaña. Para el social enchufismo, el azañismo y comparsa, se dejó el uno por ciento. (¡Toma del frasco, Tomasa!). Un puntapié formidable que les ha dejado en cueros, (por nuestra parte hace tiempo que les vimos el plumero). No se marcha sin embargo; continúan como pegasos (lo que interesa aquí es seguir chupando del bote). Continúen, continúen un mesecillo no más y ya verán qué sabroso va a resultar el final. Quizá termine en tragedia lo que empezó en Carnaval. Camarón.

¡NOVIAS! Muebles de lujo -: Económicos. No decidirse a comprar, sin visitar antes la Exposición de la Casa GAMERO Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478

Cosas que pasan

El Sr. Ballester, al ser preguntado en Madrid por un periodista sobre el resultado de las elecciones en la provincia de Toledo, contestó que habían triunfado los republicanos. Nos hemos quedado estupefactos. Es sabido que para los señores ministeriales, los radicales no somos republicanos, y como quiera que entre los azañistas y radicales-socialistas sólo han obtenido un par de docenas de actas, no nos explicamos en qué ha consistido ese triunfo. A no ser que ahora les convenga volver la tortilla, incluyéndonos en la categoría política que hasta la fecha nos negaban. En ese caso... ¡Muchas gracias, Sr. Ballester! En multitud de ocasiones, hemos visto cómo el órgano socialista local se lucía alardeando de que los Diputados radicales debían el acta a su apoyo. Lo ocurrido el domingo en los pueblos, es la mejor demostración de lo honradas que eran esas aseveraciones. Los radicales no deben a nadie nada. ¡Cuántos no pueden decir lo mismo!

El otro día decía El Castellano que, no obstante los informes oficiales que atribuían al Partido Radical el mayor número de Concejales elegidos en la provincia, en las oficinas de acción clerical tenían datos de ser ellos los del primer puesto. Nosotros, aun a trueque de dejar por embustero al Gobernador y reputar de falsos cuantos informes nos han enviado directamente de los pueblos interesados, no tenemos inconveniente en despojarnos del primer puesto y concedérselo a la acción clerical. ¡No faltaba más, hombre!

En el cuadro que en otro lugar publicamos, se da el resultado exacto de las elecciones en la provincia. En él verán nuestros lectores, los puestos que ha obtenido Azaña. Felicitamos entusiasmados a los Delegados gubernativos que a sus órdenes tanto el célebre Piñana, y que tanto se ufanan de no visitar pueblos donde no dejaran un Comité constituido. Tan infatigable labor había de dar, ¡cómo no!, sus resultados. Y ya vemos que los ha dado.

Los éxitos de los ministeriales no tienen número. El otro día fué anunciada una Conferencia que había de celebrarse en la Casa del Pueblo, a cargo de un moderno demagogo y furibundo radical-socialista local. A la hora de empezar el acto, sólo se encontraban en el local el conserje del Centro y la Comisión organizadora no completa. Ni que decir tiene que el conferenciante hubo de marcharse sin dar comienzo a su peroración, satiricista del éxito obtenido. Y todavía continúan diciendo que cuentan con la opinión.

¿Cuántas veces no se ha dicho en los órganos locales del enchufismo y chantajismo que los Comités radicales de los pueblos de la provincia se pasaban a Acción Republicana? Semejante estupidez ha tenido adecuada respuesta con las elecciones del domingo. Cree el ladrón que son todos de su condición. Pero no deben creérselo.

El descalabro socialista en Mora, ha sido de los que hacen época. Y eso que fueron algunos Diputados a dirigir la elección. Pero, ni con eso. La gente está contra el enchufismo. Y ya, ni en Mora puede ser. ¡Paciencia, hermanos!

OFICINA TECNICA Arquitecto: F. Rey de Viñas Se redactan proyectos de urbanización, alcantarillado, traída de aguas, edificios públicos, Escuelas, Ayuntamientos y edificios en general. Se hacen mediciones y peritaciones de fincas rústicas y urbanas y se levantan planos topográficos. HORAS DE OFICINA: DE 3 A 5 Callejón de Menores, núm. 20 TOLEDO

Resultado de las elecciones para Concejales verificadas en la provincia de Toledo el pasado domingo.

Table with columns: PUEBLOS, TOTAL, RAD., A. P., SOC., A. O., R. S., CON., L. D., A. R., IND., PRO., R. I., AGR., O. A. Lists 52 municipalities and their respective vote counts for various parties.

Summary table showing results for Ministeriales (Socialistas, Radicales, Acción Republicana) and Antiministeriales (REPUBLICANOS, Radicales, Conservadores, etc.) with total counts.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos. PALOMINO Visite estos TALLERES: Trinidad, 5. - Toledo. Teléfono 86. CASA DIAZ La más surtida en fiambres. «VANGUARDIA» Suscripción a 1 mes. 0,50 pts. Idem al trimestre... 1,50

Agrupación Femenina Radical

El domingo 16 celebró Junta general la naciente Agrupación, dándose posesión por el fundador de la misma, Sr. Alcalde, a la nueva Junta directiva. Se trataron varios asuntos de interés para la marcha de la Agrupación, entre ellos la instalación de la Secretaría en el piso principal de su Centro, cedido por el Partido, y la próxima conferencia de la señorita Clara Campoamor. Reinó gran entusiasmo, dándose cuenta de nuevos adheridos y formulándose proyectos que al ser llevados a la práctica redundarán en beneficio de las ideas y prestigio del Partido. Nuestra cordial enhorabuena a las jóvenes radicales, que con tanto entusiasmo trabajan.

Legítimo Bacalao de Escocia REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Un próximo y trascendental acto radical.

En la reunión reglamentaria que el miércoles último celebró el Comité Provincial del Partido Radical, se acordó celebrar un gran acto en Toledo con motivo de la toma de posesión de los Concejales radicales elegidos últimamente, homenaje que se hará extensivo a los que venían ya ejerciendo estos cargos en los Ayuntamientos de la provincia. Se designó una Comisión organizadora. Esta Comisión cuenta ya con la aceptación del Sr. Martínez Barrios, que tomará parte en el acto, el cual tendrá lugar dentro del mes de Mayo.

NOTICIAS

Con motivo de la fiesta del libro, celebrada durante esta última semana, la acreditada Librería de D. Rafael Gómez-Menor, llevó a efecto un acto altamente simpático que justo es destacar, en beneficio de la cultura. La Librería del Sr. Gómez-Menor, repartió gratuitamente entre los niños de las Escuelas de Toledo, 2.500 libros de diversas clases, todos interesantes y apropiados al fin que se destinaban, así como un gran número de discos geográficos de gran utilidad también para los adultos. A la Escuela del Centro Radical, también envió el Sr. Menor, varios objetos que han sido distribuidos entre los jóvenes asistentes. El rasgo que señalamos ha sido unánime y justamente elogiado. Nosotros también publicamente felicitamos al Sr. Gómez-Menor, por su altruista y patriótica actitud.

Nuestro querido Director Sr. Riera Vidal, ha sido invitado para tomar parte junto con los Diputados radicales señores Puig d'Asper, Pascual Leone y otras personalidades del Partido, en un acto político que tendrá lugar en Barcelona el próximo domingo 7 de Mayo. Aceptada la invitación su ausencia durará únicamente tres días. Para que sirva de orientación a los correligionarios a quienes convenga, repe-

timos que D. Perfecto Díaz Alonso, tiene su domicilio en Madrid, Fuencarral 147, donde recibe con la afectuosidad de siempre, a los visitantes, y que D. Pedro Riera, está casi todos los días por la mañana en Toledo, Santa Ursula, 12, a donde pueden dirigirse nuestros amigos, que también le pueden visitar como al Sr. Díaz Alonso, en el Congreso las tardes de sesión.

El próximo domingo se celebrará el festival que todos los meses organiza la Juventud Republicana Radical, en el domicilio social (Plata, 7). Quedan a él invitados todos los afiliados, tanto de la Juventud como del Partido.

Organizado por la Asociación Profesional de Estudiantes del Magisterio (F. U. E.) de esta capital, se celebró el pasado domingo un acto de propaganda esperantista en el Paraninfo del Instituto. Intervinieron Juan del Peso, Antonio Calderón y Francisco Moscoso «Juan del Pueblo», destacados elementos del Grupo Laborista Esperantista de Madrid. Todos ellos hablaron del esperanto como el instrumento de la labor de paz que el proletariado mundial debe realizar, uniéndose mediante un habla común y facilitando la comprensión entre individuos de los pueblos más diversos. Presidió e hizo la presentación del acto Adolfo-Lucas Reguilón, de la A. P. E. Mg. (F. U. E.).

Completando el plan de enseñanza trazado por el Director Sr. Alcalde, hoy domingo salen para Madrid, los alumnos de ambos sexos del Colegio del Circulo, en número de 50, realizando el viaje en dos auto-omnibus. Acompañan a los alumnos nuestro Diputado D. Pedro Riera, el Profesor don Juan Alcalde y varios correligionarios. En Madrid, visitarán el Palacio Nacional y principales museos, en lo que nuestro Diputado Sr. Riera, les dará sus sabias lecciones prácticas, continuación de las aquí ya dadas a los alumnos. Felicitamos a Profesores y alumnos por la marcha progresiva de las enseñanzas del Colegio.

CORRESPONDENCIA

Illescas. - M. A. Anotada nueva suscripción. Saludos. Círculos. - L. A. Recibida carta anuncio giro su encargo le pasamos al provincial para su cumplimiento. Saludos. Almonacid. - D. E. B. Recibido aviso giro. Celebramos su diligencia. Gracias. Saludos. Navalmorales. - S. L. Suponemos en su poder ya los recibos correspondientes a la cantidad enviada. Saludos.

Advertencia de interés

Teníamos anunciado que la semana presente no aparecería VANGUARDIA, por constar de cinco domingos el mes de Abril, y según costumbre ya establecida en estos casos. El triunfo electoral obtenido por el Partido Radical nos ha inducido, sin embargo, a publicar este número, aplazando para la semana próxima la fecha que forzosamente hemos de dejar en blanco. El domingo próximo, por tanto, no aparecerá VANGUARDIA.

Radio vendo. Acumulador Tudor 4 v. 40 a. Cargador baterías 2-12 v. Eliminador PHILIPS 3003 Accesorios sueltos Giner de los Ríos, 4, 3.º Imp. de Rafael G. Menor. - Toledo.

Ampliaciones de D. Alejandro Lerroux Magníficos dibujos al carbón, ejecutados por nuestro correligionario el notable artista Rafael López. Aún no se había producido un retrato tan perfecto y acabado del ilustre Jefe del Partido Radical. Indicadísimo para presidir los salones de actos o Secretarías de los Comités Radicales. Los correligionarios de los pueblos pueden apreciar la calidad de estas ampliaciones aprovechando el primer viaje que hagan a la capital. Están expuestas en la Secretaría Provincial del Partido y en la de la Juventud Toledana, donde darán detalles respecto al precio.

PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS Dr. Dauden Director del Dispensario oficial antiveneréico CONSULTA: P. Corral de Don Diego, 2 Enfermos nuevos: Martes y sábados, de doce a dos Pruebe el riquísimo chicharrón, estilo Madrid, de la CASA DIAZ

Fábrica de Jabones Puros FELIPE ROJAS POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19 Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.